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第十二課 看守(Phulasso) 

和合本：路加福音二 8-9 

「8在伯利恆之野地裏有牧羊的人，夜間按著更次看守羊群。9有主的使者站在他們旁邊，主的榮光

四面照著他們；牧羊的人就甚懼怕。」 

 

2001 年 9 月，我太太發現患上了淋巴癌。隨著的一年，便是經歷一連串的化療和電療，非常艱

辛和痛楚。經過大半年不住的治療，到了緊張的關頭，就是照電腦素描和 PETSCAN，看看究竟身體

內還有沒有癌細胞存在。那天一早便去到醫院，經過 2-3 小時檢驗，我們便留在醫院病房內等候檢

查結果。這個下午的等候真是畢生難忘，一方面是非常渴望醫生早日來到，宣佈好消息。但另一方

面又怕醫生到來帶給我們壞消息。真是坐立不安、度日如年、永世難忘。到了大概晚上九時許，醫

生怱怱來到，手裏拿著報告，興高彩烈的對我們說：「好消息，無事了！一切正常，並沒有癌細胞

的跡象！」當時我們當然非常開心，那傳喜訊的醫生同樣也是歡天喜地！我們當時的思想是：「我

們要立即打話給子女、親友、弟兄姊妹，報告這大好的信息！」 

 

事隔一年，君玉要例行照電腦素描，發現有些不妥，於是要再入醫院照 PETSCAN，弄清楚究竟

她有沒有復發跡象。我們又要再重覆一年前的經歷，入醫院作檢查，等候醫生的報告。這一回，是

一個壞消息，她有復發的跡象，這消息真如晴天霹靂，我們兩口子相對無言，唯有淚千行。隨著的

日子，又是一連串的艱辛治療，這一回，醫生提議我們採用自體骨髓移植，要在醫院住足四個星期，

接受完骨髓移植後，體內的免疫系統重新長起來，在一個全沒有污染病房隔離四個星期，直至免疫

系統開始長起來。這段日子，適是香港遭沙士病毒肆虐之時，我也不知如何可以捱得過那段非常艱

辛的等待。 

 

 最後，又是照電腦素描和 PETSCAN 的時候，而且是每三個月照一次，而且每次都是驚心動魄

的等待，每次知道是好消息，我們互相擁抱、流淚、感恩，太太對我說：「神又簽了續期的約，我

們仍有機會相依為命！」而我呢？每次都急不及待地打電話、發電郵，報告這大喜的信息！ 

 

 「等候」是一樁極不容易的挑戰！尤其對我這個沒有多大耐性的人來說，真是談何容易。然而，

當我一聽到好消息，那種放下心頭大石，相應歡欣喜悅的情緒，真非筆墨所能形容。其實，在人生

之崎嶇路中，我們往往遭遇這樣的風暴侵襲，要耐心的等候這些日子過去，若不是有神同在，早已

崩潰了！ 

 

 想到昔日的先賢，他們等候神的救贖臨到，如今救主真的降生了，這大喜的信息，豈不是帶給

他們更大的喜悅！難怪彼得前書有這樣的描述：「論到這救恩，那預先說你們要得恩典的眾先知，

早已詳細地尋求考察，就是考察在他們心裏基督的靈，預先證明基督受苦難，後來得榮耀，是指着

甚麼時候，並怎樣的時候。」(一 10-11) 

 

換言之，舊約的先知是切望地等候著一個好消息：基督何時來到世上，把我們拯救過來？他們

是切切地期望這日子來到。路加福音第二章正是宣佈這個大好的信息，是關乎萬民的好消息。這個

好消息，較諸我和君玉所得的驗身報告的好消息大幾千萬倍，因為這消息不只是關乎我們短短在世

的日子，而是有關我們每一個人的永恆生命！ 

 

 或許們覺得這救恩太容易、太便宜、太離地、不懂去欣賞、感恩、受激勵和歡呼。又或者我們
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以為每天都有明天，是我們應份的，所以不珍惜，不感謝，這樣實在是太愚蠢了！ 

 

 首先，讓我們看看路加是怎樣描繪這從天上來的大喜信息：「在伯利恆之野地裏有牧羊的人，

夜間按着更次看守羊羣。有主的使者站在他們旁邊，主的榮光四面照着他們，牧羊的人就 甚 懼

怕。那天使對他們說：「不要懼怕！我報給你們大喜的信息，是關乎萬民的。因今天在大衞的城裏，

為你們生了救主，就是主基督。你們要看見一個嬰孩，包着布，臥在馬槽裏，那就是記號了。」(v.8-

12) 

 

 這是一段非常希奇怪的描述，我們會問道：「為什麼天使不先向祭司、先知、宗教領袖、皇室

中人報告這大好信息，而會揀這野地裏的牧羊人為對象呢？何解？」 

 

 我們要明白，在昔日的巴勒斯坦牧羊人是屬弱勢社群，被歧視的一族。他們不但是窮困，更被

視為「不潔淨」的一群。牧羊人因其職業的原因，不能堅守很多猶太人的律法，無論是「安息

日」「洗手潔淨禮」等等都未能遵守。況且他們大多是草根階層，沒有多大學識，社會地位不

高的人士。 

 在巴斯坦牧羊，因草源有限，往往要離家很久，什麼事情都要自己立時決定。那時的曠野，既

有野獸出沒，又有強盜為禍，是一處非常危險的地方。(如好撒馬利亞人的比喻) 

 我們有理由相信，路加福音所提到牧羊人，是指那些牧養那用來獻祭的羔羊。伯利恆距離耶路

撒冷只有六里，而耶路撒冷聖殿每節期殺羊 60 萬隻，作獻祭之用，所以他們肯定是一些特別

的牧羊人。據猶太人的法律，他們獻的羊，一定是無殘疾的，正因如此，當他們牧養這些獻祭

的羊時，要加倍小心。我們從路加的描述中便清楚看到此意。 

 

v.8 是這樣描述：「夜間按着更次看守羊羣。」「更次」與「看守」，在希臘文中是同一個字。「更

次」是一個名詞 phulake，而「看守」是動詞 phulasso。Phulake 一字在新約聖經出現過 47 次之多，

通常是解作「看管」「看守」(watch，guard)，和合本把它譯作「更次」給人一個錯覺，以為是「輪

班」更次，非也，其主要的意思就是看管，而動詞 phulasso 一字則在新約聖經中出現過 31 次之多，

是解作「看守」「看管」「保護」(guard，watch，care for)。為什麼這個字要在此處重覆呢？原來在

希臘文(希伯來也是一樣)，當同一個字重覆在同一句子，是表示「異常」的小心，非常謹慎地看管

著那些羊群，因為牠們是獻祭之羊。而耶穌就是那被殺的羔羊，為我們捨身流血，天使首先向他們

報佳音，便是順理成章了！ 

 

 我們再看看牧羊人聽到這消息後的反應。v.9「有主的使者站在他們旁邊，主的榮光四面照着他

們，牧羊的人就甚懼怕。」v.9 告訴我們，主的使者站在他們旁邊，希臘文 ephistemi 可直譯為「出

現」或是「突然出現。」我們可以想像天使們突然在他們面前出現，不但如此，還有主的榮光四面

照著他們。「榮光」一字是 doxa，亦可譯作「榮耀」，在此情形就好像我們等候電腦素描及 PETSCAN

的報告，非常恐懼，因為不知道這是一個什麼信息。 

 

 天使立即對他們說：「不要懼怕！我報給你們大喜的信息，是關乎萬民的。因今天在大衞的城

裏，為你們生了救主，就是主基督。你們要看見一個嬰孩，包着布，臥在馬槽裏，那就是記號了！」 

 

原來這是一個大喜的信息，而且是關乎萬民的好消息。「我報給你們大喜的信息」這一句話，在

原文裏，其實只有一字：euangelizomai 原意是我宣佈一個好消息(I proclaim the good news.)。這好

消息就是因「今天在大衛的城裏(即伯利恆)，為你們生了救主，就是主基督。你們要看見一個嬰孩，
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包着布，臥在馬槽裏，那就是記號了！」我們發覺這福音(好消息)有以下特點： 

 

 這不只是關及猶太人，而是關及所有「你們」，包括那些牧羊人，也包括你和我及所有的人。 

 這不只空談，也不是將來的事，是「今天」可發生的事！ 

 這是一個預言的實現，舊約記戴救主是在伯利恆出生的，伯利恆就是大衛的城，可以這是一個

預言的實現！ 

 這個好消息是實實在在的、有名、有時間、有地點、有記號。 

 

然而，我們看到這個所謂「記號」(sign)，就覺得有點奇怪，因為有那一個初生嬰孩不是包著布

呢？尤其路加所用的一個字是 sparganoo，這是專用作包裹初生嬰孩的布，這又怎可以是記號呢？

這就如我告訴你，請你替我找一個初生的嬰孩，他是一個中國人、穿尿片。這樣的記號是無濟於事，

因為不知有多少個初生的嬰孩都是穿上尿片的！所以「包著布」從不是一個記號，「臥在馬槽裏」

才是一個真正的記號，因為沒有嬰孩是在馬槽裏出生的，只有耶穌才是！ 

 

 最後，們要留意天使怎樣形容這個初生的嬰孩。天使稱祂為救主，又叫祂是「主基督」。主是

kurios，是舊約神的名字 adonai，而基督 Christos 是受膏者、是王、是彌賽亞。耶穌是神、是救主、

是彌賽亞，祂的降生，應驗了舊約的預言，並且帶給人類的盼望，這也是我們要傳揚的福音！ 

 

默想 

(1)  為什麼天使首先要向牧羊人宣告救主降生的好消息？ 

(2) 從天使的宣告中，你認識耶穌有多少？祂的降生，對人 類有何影響？ 


